

*Juan Guaberto Amaya*

Hotel Nacional.  
Colima.

RECIBIDA  
16 OCT 1919

CONTESTADA

Colima, Oct. 6/1919.

Sr. Gral. de Div. Dn. Alvaro Obregón.  
Nogales. Sonora.

Mi estimado General:

A mi salida de la Capital con fecha 4 del mes pmo. pdo., con dirección al Estado de Durango, mi tierra natal, ofrecí á mi Gral. Hill serciorarme bien de cuál es la labor política que allí se desarrolla entre los principales elementos que dominan en aquella región, y sobre ese particular ya le he rendido el informe deseado á mi Gral. Hill no creyendo pordemás hablarle á Ud. aunque sea brevemente sobre el particular.

Con tristeza pude convencerme de que los Señores Generales Arrieta, son definidos partidarios del Gral. González y un tal Lic. Moreno que ha sido Srio. de Gobierno en el Estado hasta últimamente, es el principal encargado de la propaganda llevando como principal mira la pretensión de ser Gobernador ayudado por el mismo General González según él lo refiere, y de una manera notoria, por todo el elemento destronado por la revolución-clericales y reaccionarios que por desgracia abundan en mi tierra-y que miran en Moreno el instrumento por medio del cual sueñan en volverse á apoderar de la boluntad del Gobierno y de su influencia. Son tal motivo, el mismo actual Gobernador conceptua á Moreno el candidato de todos los mochos, según me lo expresó á mi personalmente, siendo esta una de las circunstancias que comiensa á dividirlos y que por el mismo motivo, Moreno ha dejado ya de ser Srio. de Gobierno; pues además debo decirle que Dn. Mariano Arrieta tambien desea ser Gobernador del Estado.

Con excepción de los elementos citados, el resto de lo que actualmente allí vale, están con Ud. y aunque entre el pueblo hay cierta división ó desorientación mejor dicho, creo que impulsando ciertos trabajos propios del caso, podrá obtenerse una gran mayoría de adeptos y el triunfo completo de su candidatura por aquellas regiones, para lo cual repetidas veces le he manifestado á mi Gral. Hill mi mejór disposición si es que en algo puedo ser útil; pues con ese fin he estado haciendo gestio-

Juan Cuallberto Amaya

nes ante el Gobierno para que se me deje radicarme en la Capital del Edo. de Durango, donde hay elementos como Laviaga y otros que mucho pudieran hacer porque sus opiniones son adictas á Ud. pero los miro muy apáticos y mas que todo atentos á sus intereses particulares.

Yo vine á ésta á fines del pasado en virtud de que el Gral. J. J. Rios me ordenó que pasara á tomar el mando del 38. Rgto. de Caballería; pero con motivo de que el Gral. Urquiza se hizo cargo de la Sria. de Guerra, éste dispuso que de pronto se suspendiera la entrega de la Corporación y que esperara órdenes en esta sin que tal medida me haya extrañado porque sé muy bien que aun cuando los trabajos de uno en la Revolución estén bien comprobados, el solo hecho de no ser adicto á Dn. Pablo González basta para que se nos ponga bola negra.

No ignoro que por el hecho de que Ud. tal vez no se recuerda de mí, hubiera sido mas prudente dirigirme por conducto de mi Gral. Hill, pero si nó lo hago es porque he querido ahorrar tiempo y que cuanto antes conozca Ud. los anteriores datos para el caso de que en algo puedan ser útiles.

En la prensa que hoy llegó de la Capital, encontré la noticia de que Ud. pedía al Senado que no ratificara su merecido grado de Gral. de División, sintiendo de mi parte que Ud. deje el primer lugar en el Escalafón del Ejército por ser yo uno de los testigos en León, Encarnación de Diaz y Aguascalientes, á donde tuve la honra de entrar juntamente con Ud. y su escolta en los presisos momentos en que se desprendía de la Estación la última Maquina del enemigo y cuando estallava una poderosa mina puesta por los villistas en la parte Sur de la via, donde como en otras muchas partes admire el asierto de sus buenas disposiciones militares. Convencido pues de que es el grado de Ud. el mas merecido en nuestro Ejército, creo que ni con el asentimiento de Ud. habrá quien se atreva á quitarlo del lugar que tan justamente le corresponde; pero si así llegara á suceder, puede Ud. estar seguro de que ante los ojos de todos los que lo conocemos, con y sin la ratificación del Senado, seguirá siendo Ud. nuestro General á quien siempre le guardaremos sumisión y muy grande respeto.

Quiero que Ud. recuerde de mí y al efecto le voy á citar un detalle: En Febrero de 1917 estuve con Ud. en la Sria. de Guerra hablándole de mi deseo de separarme de la Div. del Gral. Murguia con motivo de las serias dificultades y agravios que yo tenía con José Murguia debido á ciertos atropellos que les cometió á mis familiares en el Oro, Edo. de Durango.

Siento mi Gral., distraerlo tanto porque mi carta en detalles se ha extendido mucho, y la concluyo enviándole mis recuerdos con la adhesión y cariño que le tiene el último de sus subordinados,

Octubre 23' 1919.

Sr. Corl. Juan G. Amaya,  
Hotel Nacional.  
C O L I M A , - Col.

Estimado amigo y compañero:

He tenido el gusto de recibir su apreciable carta fecha ó de los corrientes, y mucho le agradezco la extensa información que ella contiene.

En la próxima semana saldré para la Capital de la República y a mi paso por Colima tendré gusto en saludarlo.

Con toda estimación, quedo de usted afmo. amigo, correligionario y atto. S. S.

FTb